
19.11                                   6 б класс ( русский язык) 

Соединительные о и е в сложных словах. 

Цель: 

 познакомиться с условиями выбора соединительных о и е в сложных словах. 

Задачи: 

 научиться правильно писать сложные слова с соединительными о и е; 

 научиться правильно расшифровывать и произносить аббревиатуры; 

мы узнаем: 

 в каких случаях используется для соединения частей слов буква е, в каких – 

буква о; 

мы научимся: 

 правильно писать сложные слова с соединительными гласными о и е; 

 правильно строить предложения с аббревиатурами; 

мы сможем: 

 расшифровывать аббревиатуры. 

1) Запишите число: Девятнадцатое ноября. 

Тема урока: Соединительные о и е в сложных словах. 

Тезаурус: 

Сложение – способ образования новых слов сложением двух (или 

нескольких) слов, основ производящих слов с соединительной гласной или 

без неё. В результате сложения всегда образуется сложное слово, то есть 

слово с несколькими корнями. 

Сложные слова – слова, состоящие из двух и более корней: новостройка, 

водоканал. 

Соединительные гласные – это соединительные морфемы для образования 

сложных слов: мореплаватель, лесозаготовки. 

Аббревиатура – сложносокращённое слово: БелАЗ, завхоз, СОШ.  

Звуковая аббревиатура – аббревиатура, которая произносится как 

слово: МИД  м ит]. 



2) Прочитайте теоретический материал для самостоятельного изучения: 

Сложными называются слова, состоящие из двух (реже трёх) корней. Они 

образуются из основ исходных слов, например: снег, кос → снегокос; пар, 

возить → паровоз. Или из целых слов, например: диван, кровать → диван-

кровать. 

Чаще всего при образовании сложных слов используют соединительные 

гласные о и е. 

Соединительные гласные могут и отсутствовать, как, например, в 

слове пластмасса. 

Рассмотрим примеры сложных слов верхолаз, пешеход, птицелов. 

Почему в одних случаях используется для соединения буква о, а в других – 

буква е? Какая соединительная гласная используется после твёрдых 

согласных? Какая после мягких согласных, шипящих и ц? 

В сложных словах после твёрдых согласных пишется соединительная о, а 
после мягких согласных, шипящих и ц – соединительная е. 

Образуем сложные слова с применением правила. 

От слов вода и падать образуется слово водопад. Первая часть вод-

 оканчивается на твёрдый согласный, значит, нужно использовать 

соединительную гласную о. 

От слов каша, варить образуется слово кашевар, в котором после шипящей 
пишется соединительная гласная е. 

Прочитайте примеры: лесоруб, газопровод, пулемёт, птицелов, 
путешественник, атомоход, бурелом. 

В русском языке есть особый способ образования слов, характерный только 

для существительных: в образовании нового слова участвуют не полные, а 

сокращённые части основ слов. Такие слова называются 

сложносокращёнными, или аббревиатурами (от латинского «сокращённый»). 

Сложное слово, состоящее из сокращённых основ слова, называется 

сложносокращённым. Например, слово завуч образовано из сокращённых 

частей слов заведующий учебной частью. Слово универмаг образовано от 

сокращённых частей слов универсальный магазин. 

Примеры тренировочных заданий: 

Выбор элемента из выпадающего списка 



Выберите соединительную гласную. 

Лед(е, о)кол, птиц(е, о)лов, пеш(е, о)ход, красн(е, о)бай, красн(е, о)лицый, 

сух(е, о)фрукты, мед(е, о)нос, благ(е, о)дарить, сух(е, о)вей, пыл(е, о)сос, 

красн(е, о)речие, звер(е, о)лов, земл(е, о)мер. 

При выборе гласной нужно смотреть на конечный звук первой части: после 

твёрдых согласных пишется соединительная о, а после мягких согласных, 

шипящих и ц – соединительная е. В слове лед..кол пропущена буква после 

твёрдого согласного. Следовательно, нужно выбрать соединительную 

гласную о. В слове птиц..лов пропущена буква после ц. Следовательно, 
выбираем соединительную гласную е. 

Правильный ответ 

Ледокол, птицелов, пешеход, краснобай, краснолицый, сухофрукты, медонос, 

благодарить, суховей, пылесос, красноречие, зверолов, землемер. 

3) Пройдите по ссылке и просмотрите:  

https://resh.edu.ru/subject/lesson/6961/main/258683/ 

4) Прочитайте  стр. 119 –под стрелками  , правило выучите! 

5) Упр. 215, 216  ( письменно по заданию, смотрите образец в правило) ! 

 

Задание присылать на номер в WhatsApp: 89049868859 

https://resh.edu.ru/subject/lesson/6961/main/258683/

